



CORREO CONCERTADO

El Castellano

CORREO CONCERTADO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción y venta.
Toledo: D. Elías Galán, Comercio, 62
Madrid: Kiosco de El Debate, frente a las Calatravas
Anuncios económicos.

Se publica martes y sábados.

Redacción y Administración: Lechuga, 13.—Teléfono 12

Precio de suscripción.
Un año..... 5,00 pesetas
Número suelto..... 0,05
Pago adelantado.

Conversaciones.

Si el socialismo es como quieren algunos, un estado de la sociedad en el que nadie trabaja más que bajo la presión de sus enemigos y nadie cobra sino por el favor de los Gobiernos, debemos estar muy cerca; tanto, que es posible que muchos sean socialistas sin saberlo.

Y como el socialista lo sacrifica todo ante el Estado, ser imaginario que, cual nuevo Moloc, pide la sangre y las riquezas de sus adeptos, es curioso ver al rey de la creación servir á una quimera.

Alardear de progreso y ser esclavos, es propio de la vanidad, pero es opuesto á la dignidad humana.

¿Dónde está la libertad si un cacique maneja los fondos y los destinos á su antojo?

¿Dónde la igualdad si el mérito se desprecia y se encumbra al vicio, al desorden y á la ineptitud?

¿Dónde la fraternidad si el hombre es lobo para el hombre, sin reconocerle derecho alguno cuando no siente por él?

Si en el obrar se sustituye el derecho por el capricho, la libertad es un mito al servicio del egoísmo.

La huelga inglesa es una batalla más entre oprimidos y opresores. El derecho social desconocido por los de arriba, obliga á los de abajo á darles á conocer la convivencia humana, esa cadena de la sociabilidad con que estamos unidos los que, siendo hermanos por naturaleza, estamos distanciados por el egoísmo.

El Gobierno inglés no se ha atrevido á abordar de frente la cuestión. El carbón, pan de la industria, produce con su escasez alteraciones de orden público; la intervención es necesaria; pero al ser los legisladores los propietarios, han de falsar los principios de justicia.

El tiempo que dura el esfuerzo, es la medida de la resistencia, la huelga prolongada es el hambre y la enfermedad para el rico, el único medio de enseñar, que lo que sobra se ha de dar de limosna. Corazones más negros que la hulla, niegan al que arranca calorías á las entrañas de la tierra un poco de calor.

No sé cómo interpretará el puritano inglés la sagrada escritura para poner bozo al huey que trilla; sé como el desprecio de la sagrada escritura conduce á los pueblos á la ruina.

El salario mínimo con la condición de responder las asociaciones obreras con sus fondos del cumplimiento de los contratos, es ridículo. Las asociaciones obreras son fuertes por necesidad. Hoy por hoy son la fuerza por el número y el derecho por la razón; querer matarlas con argucias de leguleyo, es ahorcar la razón con el cordón de la ley.

El capitalista inglés, tanto ha abusado de las cosas divinas y humanas, que está hoy encadenado al filón de carbón; de él depende su riqueza y

poderío, y nuevo Prometeo es impotente para impedir el desgarrar de sus entrañas, que son su tesoro.

El hambre y la miseria, acumuladas por su inhumanidad en la vivienda del pobre, han producido la terrible infección que le mata. El becerro de oro, tendrá adoradores, pero no es Dios y no puede hacer milagros.

De pintor á seminarista.

M. Paul Buffet, pintor distinguido, y cuyo último cuadro, expuesto en la Exposición de Pinturas del año pasado en París, representando «El sermón de la Montaña», llamó mucho la atención, acaba de ingresar en el gran Seminario de Issy, á la edad de cuarenta y siete años, cuando estaba en el apogeo de su gloria artística.

Bando recomendable.

El probo y activo Sr. Alcalde de Pozo Alcón (Jaén), perteneciente á esta Diócesis, ha publicado un bando que bien merece los honores de recomendable, pues á la vez que prueba el amor á la cultura de sus encomendados, pone de manifiesto los sentimientos de su fe cristiana.

Dice así:

«D. Manuel Torres Quiñones, Alcalde Constitucional de esta villa.

Hace saber: Que con motivo del estado vergonzoso y de escándalo porque atraviesa este vecindario, debido al uso y abuso continuo de la blasfemia, tan castigada por la ley; se halla dispuesto y sin contemplaciones de ningún género, á castigar severamente con medidas de rigor, á los que contravengan esta disposición, así como á los padres de niños menores que, por falta de educación, blasfeman con mucha frecuencia.

Lo que se hace público por medio del presente para que no pueda alegarse ignorancia.

Pozo Alcón 17 de Marzo de 1912.»

Muchos Alcaldes como el Sr. Torres Quiñones y habrá ganado no poco la cultura de los pueblos.

Los Dolores de Nuestra Señora.

Triste estás, Señora, triste, y no sé cómo resistir tu alma tanto dolor: si en tus dolores no mueres es porque, llena como eres de gracia, lo eres de amor.

Todo lo vence el que ama, y así de tu amor la llama no pudí-ron apagar aguas de un mar de dolores, porque tus santos amores más grandes son que ese mar.

Pues si tal tu amor no fuera, tu alma no resistiera del anciano Simeón la lúgubre profecía, espada que noche y día ahondaba en tu corazón.

El amor casi infinito á Jesús, llévate á Egipto, trocando de Nazareth tu amado místico encierro por el lejano destierro de la triste Mataríoth.

Amor te lanza á la calle, te hace cruzar monte y valle en busca de tu Jesús, ¡y así lloras desolada al croceiro abandonada del que es tu vida y tu luz!

¡Cuán trágica es tu ternura en la calle de Amargural Hijo y Madre os encontrá: Tú desmayada, Él sangriento, y en triste mutuo lamento «¡Madrel ¡Hijo mío!» exclamáis.

El amor llega al delirio cuando en mutuo martirio sin mutuo auxilio han de ver los amantes, cual de tu Hijo viste el martirio prolijo sin poderos secorrer,

En tu regazo materno yace muerto el Hijo tierno, y aunque Él dejó de sufrir, tu dolor sabe de punto cuando del cuerpo difunto te debes ya despedir.

Tu amor sublime aparece cuando el dolor ya enmudece y pinta su majestad en tu rostro desolado y en tu pecho trasapado, Virgen de la Soledad.

S. Liso y Estrada.

El eclipse de Sol del 17 de Abril.

El 17 de Abril del presente año quedará célebre en los fastos de la Astronomía por el eclipse de Sol que tendrá lugar en el cual se ocupan ya las revistas científicas.

La ruta que seguirá el cono de sombra determinando la línea central del eclipse, será la siguiente: Comenzará Venezuela, se dirigirá á la Guayana inglesa, atravesará el Atlántico con rumbo al noroeste de España, entrará en Francia por cerca de Sables d'Olonne, después de atravesar el golfo de Gascuña. Se acercará á París por el noroeste, á Lieja, á Hamburgo, al Báltico, á San Petersburgo, terminando el fenómeno en Siberia.

Conviene los astrónomos que el próximo eclipse solar será anular para las regiones de la línea central en que tenga lugar á las primeras horas de la mañana ó últimas de la tarde; pero no se ve claro si será total para los pueblos que lo observen en las proximidades del medio día, ó cuando los astros estén cerca del meridiano.

La clase de eclipse para la línea central depende de la magnitud de los diámetros aparentes del sol y luna. Dichos diámetros el día 17 serán casi iguales. La luna se hallará en su apogeo el día 10 de Abril á la una de la mañana y en el perigeo el día 22 del mismo mes, á las 22 horas, ó 10 de la noche. De aquí que el 17 tendrá una posición media por lo que hace á la distancia de la Tierra. Algo semejante pasa al Sol, que también se hallará á una distancia media de nosotros.

Con todo, hay que tener en cuenta que en el diámetro aparente de la luna cambia un mismo día, según se mida cuando está en el horizonte, ya saliendo, ya poniéndose, ó cuando está en culminación. En el primer caso es menor, aunque por ilusión óptica parezca mayor, y en el segundo mayor, aunque por ilusión parezca menor; pues la distancia de la luna á nosotros en estas dos posiciones se diferencia casi en un radio terrestre.

Esta cantidad respecto á la distancia media de la luna á nosotros, que es poco más de 60 radios terrestres, tiene influencia en el diámetro aparente, como se comprueba midiéndolo con aparatos apropiados.

Lo que sí puede asegurarse, aun para los parajes en que el eclipse sea anular, es que se convertirá en total para los que suban á una alta cumbre, si la hay, ó remonten los aires en algún aerostato.

Claravall

Teléfono inalámbrico.

Las autoridades militares han estado haciendo interesantes experimentos con teléfono sin alambre en San Francisco de California. Entre dos aparatos montados, el uno en el techo del Hotel Fairmont y el otro en el del cuartel de Nare Irland, á cuatro millas de distancia, muy cerca de seis kilómetros y medio, se pudo hablar por conducto de las ondas etéreas consuma facilidad. Un oficial cantó la tonada «Kiltarney» y bailó un «jig» (tenía que ser irlandés el oficial) y se oyó perfectamente todo en el Fairmont. Los oficiales experimentadores salieron llenos de fe en el éxito, asegurando que no sólo vamos á tener comunicación teléfono-inalámbrica transcontinental antes de mucho, sino que la tendremos eventualmente á través del océano.

Crónica de los Estados Unidos.

Es creencia muy generalizada en Europa que el corazón de los yanquis, infiltrado de sales metálicas, no se conmueve ni entusiasma sino ante los grandes montones de dollars. Nada más lejos de la verdad. Los nietos del tío Sam, que construyen las mayores casas del mundo, y las mayores estatuas, y los mayores parques, y los mayores canales, cuando tocan á entusiasmarse, echan la casa por la ventana y llenan de júbilo y gritos la ciudad entera. Extremosos en todo, lo mismo se junta medio millón para linchar á un negro, que para festejar á un personaje. No extrañe, pues, nadie ni tache de exageración lo que vamos á decir de la recepción del Cardenal Farley, que fue, á juicio de todos, la más grandiosa de que hay memoria; tanto es así que el *New-York Sun* dice que á la entrada del nuevo Purpurado en la Catedral se produjo una manifestación de entusiasmo nunca vista en este país. Y el *New-York Tribune* dice que nadie en la América recibió tales demostraciones de entusiasmo; no habiendo otra comparación adecuada que con los cortejos triunfales de la antigua Roma.

Después de recibir el homenaje del comité organizador de las fiestas y de numerosos representantes de la prensa que fueron al vapor *Berlin* á felicitar al nuevo Cardenal, y después de un espléndido lunch con que Su Eminencia correspondió á las atenciones y deferencias de la tripulación, echó pie á tierra en el muelle de Manhattan, y desde allí fué en triunfo hasta la Catedral. La muchedumbre que se apiñaba para verle y vitorearle cubría una longitud de ocho kilómetros, desde Broadway hasta la Fifth Avenue. La carroza descubierta que ocupaba iba escoltada por doscientos automóviles.

En la catedral le esperaban más de diez mil niños de las escuelas católicas con banderas del Papa y de la República en las manos y cantando himnos de bienvenida y de regocijo compuestos para el caso, que arrancaban dulces lágrimas de consuelo á la mayor parte de los espectadores. Sería tarea inacabable el querer reseñar detalladamente todas las muestras de cariño y todas las

manifestaciones de entusiasmo y todas las fiestas organizadas para dar el parabién al nuevo Cardenal Farley. Ni siquiera hemos de mencionar la solemnisima volada en que fué tanta la concurrencia que más de diez mil personas se quedaron á las puertas por falta de local y en la que el senador Burke Cochran pronunció un hermosísimo discurso enalteciendo los méritos y cualidades del ilustre Purpurado.

Pero, aun á trueque de omitir datos interesantísimos, hemos de apuntar una nota típica, que habrá de llamar la atención de los jacobinos españoles que no tengan conocimiento del espíritu transigente y concordista de los yanquis. Nos referimos á un banquete dado al Cardenal por ciento veinticinco personajes no católicos, entre los que se contaban los representantes de todas las religiones practicadas en New-York y de las iglesias disidentes, junto con los banqueros, políticos, comerciantes, etc. Brindaron el Gobernador de la ciudad Mr. Dix, el síndico Mr. Gaynor y el gran rabino Dr. Gimmormann. El Presidente de la República Mr. Taf, envió su adhesión en la siguiente carta dirigida al organizador y Presidente de la fiesta. «Washington, 26 de Enero de 1912.—Estimado Mr. Mota: Siento de veras no poder asistir á ese banquete de convivencia social (unsectarian) ofrecido al Cardenal Farley como felicitación por su promoción á la alta dignidad de Cardenal de la Iglesia Romana. El carácter del banquete es una señal de los progresos hechos por la sociedad americana en el sentido de la mutua tolerancia y de la estrecha fraternidad entre los que aquí representan y mantienen las diferentes religiones y su organización. Los no católicos tienen sobrada razón para expresar debidamente su mucha estima á la Iglesia católica por la benéfica influencia que ejerce en nuestra sociedad, oponiéndose vigorosamente á las doctrinas anárquicas, y apoyando las leyes, el orden y la autoridad constituida. El hecho de que el Jefe de la Iglesia haya honrado el nombre americano con el nombramiento de tres Cardenales, es naturalmente motivo de orgullo para todos los americanos que se mostrarán satisfechos y agradecidos al ver encumbrados á sus beneméritos ciudadanos.—Le ruego presente mis saludos y felicitación al Cardenal Farley, que desde hace muchos años me honro con su amistad.—Su afectísimo, William B. Tart.»

Omitimos los comentarios; los lectores los harán muy sabrosos y divertidos. Consignamos los hechos para que cada uno filosofe á su gusto.

M. Oldman.

Nueva Orleans, Febrero de 1912.

SELECTA

EL CAJISTA DE IMPRENTA

El cajista de imprenta se parece: á un mayoral, en que anda con galeras; á un jugador de monte, cuando amarra; en que tiene regentes, á una Audiencia; á un cirujano, en que maneja pinzas; á un viejo zapatero, en que remienda; á un torero andaluz, en que echa suertes; á un peluquero, en que anda con cabesas; á un picador, en que se le hacen quites; á un saetre, en las medidas y en las pruebas; á un puente, en que le ponen muchos ojos; en que ajusta, á las ligas y las medias; á un archivo, en que guarda originales; en que anda con las cajas, al que entierra; á un gimnasta, en que da terribles saltos; á un reo, en que la última hora espera. A quien en nada pareciese logra es á un ricocho de fortuna inmensa, aunque nunca el banquero más notable pudo ver en su mano tanta letra.

B. de la Encina.

Manto a Nuestra Señora de la Soledad.

RELACIÓN de todas las personas piadosas que hasta hoy han contribuido con sus donativos para hacer el nuevo manto a Nuestra Señora de la Soledad en Santas Justa y Rufina:

	Pesetas.
D.ª Aquilina Moreno Ubide.....	5,00
• Eugenia Moreno Ubide.....	5,00
• Neemesia Bejerano.....	5,00
Una devota.....	2,00
D. Francisco López.....	5,00
D.ª Encarnación Buitrago.....	1,00
• Joaquina Dorado.....	5,00
D. Severiano Ramos.....	5,00
• Marcela García.....	5,00
• Leon López.....	5,00
• Francisco Aleubilla.....	3,00
• José Trepal.....	0,50
D.ª Juana González.....	2,50
• Adriana Cuesta de Arenal.....	25,00
• Joaquina Dorado.....	2,00
D. Joaquín de San Vicente.....	5,00
D.ª Neemesia Bejerano.....	5,00
Una devota.....	1,00
D.ª Pilar Recio de García de Patos.....	25,00
• Emma Torrens.....	5,00
• Carmen Roldán.....	5,00
D. Sebastián Martínez Cano.....	25,00
D.ª Daniela Camino.....	1,50
D. Francisco Aleubilla.....	5,00
Cofradía de la Soledad, año 1909.....	200,00
Idem id., año 1910.....	300,00
Idem id., año 1911.....	100,00
Total.....	763,50

No contando todavía con bastantes fondos para la terminación (pues ya se está confeccionando, y deseando lo estrene el año próximo, suplicamos a las personas devotas y caritativas contribuyan con algún donativo para ver logrado este fin.

Los donativos podrán entregarse en la Parroquia ó á los señores de la Junta Directiva.

Noticias y Notas.

Los mineros asturianos han pedido aumento de sueldo en un quince por ciento, y que se les construya un edificio para comer á cubierto de la lluvia. Si no son atendidas sus reclamaciones, se declararán en huelga el día 10.

Los estivadores de Cádiz han vuelto al trabajo. Han fracasado las gestiones para la huelga general.

Inglaterra ha votado el acorazado más poderoso que se conoce; el *Queen Mary* desplaza 27.000 toneladas, tiene 75.000 caballos de fuerza y anda á razón de 28 nudos por hora.

Los mercados de Oriente disminuyen constantemente el consumo de carbón inglés. El Japón abastece el extremo Oriente, el Natal amenaza seriamente el mercado de África, y en San Francisco de California el petróleo ha sustituido al carbón en casi todos los usos.

Se proyecta construir en El Ferrol tres acorazados de 22.000 toneladas.

Los carboneros de Madrid han dicho al Gobernador que ya no tienen más que coc, que la compañía del gas no vende más que á las industrias y que pronto faltará para éstas.

La sociedad Aviación Nacional organiza en Getafe un concurso, terminando con un raid nacional por las poblaciones que contribuyan con alguna cantidad.

Los republicanos conjuncionistas se reunieron en casa de Azcárate para exigir al Gobierno reformas anticlericales. Ya lo saben ustedes; cuando se quiere que los obreros se distraigan de los asuntos que les interesan, se saca la cuestión anticlerical.

El cajero del «Río de la Plata» ha desaparecido con 48.000 duros. ¡Como si eso pudiera hacerle feliz! ¡Imbecil!

El Sr. Obispo de León ha hecho un donativo de 1.000 pesetas al Centro obrero de aquella diócesis.

Se atribuye al Ministro de Hacienda la idea de reforzar y crear monopolios. Los nuevos serán el alcohol y la sal.

Las veinticuatro fábricas de achicoria que hay en España, han producido en un solo trimestre ciento ochocientos millones de kilos. ¡Vaya café!

En las treinta y dos fábricas de remolacha que funcionan en el presente año, se han comprado seiscientos setenta y seis millones de kilos. La molienda anterior produjo sesenta y ocho millones de kilos de azúcar.

DE VITICULTURA

Los trasiegos de Marzo.

Marzo y primera quincena de Abril es el verdadero período de los trasiegos. Cuando los frios han hecho descender al fondo de las vasijas todas las impurezas, todas las materias orgánicas contenidas en el vino, es de absoluta necesidad librarlo de la influencia nociva del sedimento así formado. Esas borras, en partes, están compuestas de fermentos diversos, y al finar el invierno podrían ponerse nuevamente en movimiento, subir otra vez al vino y comprometer su limpidez, produciendo alteraciones.

A pesar de estos principios esenciales de enología, no son tenidos en cuenta en ciertas localidades, por ser vulgar la creencia de que los vinos se conservan mejor sobre las madres y de que adquieren más color, ó por lo menos, no pierden el que tienen en el comienzo de su existencia.

Es un error. Nos limitaremos á ofrecer, como prueba, los estudios hechos á este respecto con vinos no trasiegos. Estos encuéntranse turbios, manifiestan todos los síntomas de vinos enfermos, y si se prescintan más cargados de color es por no estar ni limpios ni brillantes. Así se ha demostrado que un buen vino tinto que estaba en las madres ó borras de vinos blancos, permaneciendo veinticuatro horas en esas condiciones, perdió de 30 á 50 por 100 de su color primitivo, la mezcla íntima de esas borras y del vino tinto batido violeta y continuadamente elevó la pérdida de color á más de 60 por 100. Es cierto que cuando las borras son de vino tinto no se da tanta diferencia, mas manifiéstase siempre: esos residuos obran de un modo igual por efecto de la celulosa que contienen, y hacen perder el color al producto con que están en contacto.

El mal no sería extremadamente sensible si esos vinos por trasegar perdiesen apenas parte de su fuerza alcohólica; pero lo peor es que por eso mismo se hallan más accesibles á volverse acres y á nublar ó emolhoarse, defectos éstos cuyas causas se hallan siempre en las borras ó llas en que tan inconsideradamente se les ha dejado. Compróbase esto porque unos vinos tintos que permanecieron con la madre durante ocho meses presentaron al análisis las siguientes notables diferencias:

Ácidos libres, vino trasegado, 0,48 gramos; vino sobre la madre, 0,56 gramos.

Id. volátiles, 0,087 id.; 0,45 id. Id. fijos, 0,343 id.; 0,11 id. Id. tártrico, 0,24 id.

Glicerina, 0,77 id.; 0,74 gramos.

Estas cifras demuestran suficientemente la funesta acción de las heces: su contacto prolongado con el vino hace perder á éste todo su ácido tártrico y una buena parte de los ácidos fijos, mientras que los ácidos volátiles, los que pueden comunicar sabores desagradables al zumo de la uva aumentan en notable proporción, quedando así el vino en un estado en que le es difícil conservarse.

Dedúcese de lo expuesto la imperiosa necesidad de trasegar después de los frios, y debe procederse á esta operación hasta en los primeros días de Abril, según los preceptos indicados más de una vez en estas columnas; es decir, en tiempo seco, al abrigo del contacto del aire y de preferencia con el empleo de bombas ó sifones.

Después de este primer trasiego se debe proceder á una clarificación, aunque el vino se halle perfectamente limpio.

Es también en este mes cuando se hacen los mejores lotes; esto, como se sabe, tienen por objeto dar valor á los vinos de la misma naturaleza, pero de lagaradas diversas; formar, con vinos naturales inferiores, un tipo de buen sabor y aceptable en el mercado, y finalmente, mejorar por la mezcla vinos diferentes que tengan cualidades ó defectos distintos.

Para hacer buenos lotes es esencial atender á los tres principios siguientes:

Mezclando vinos gruegos con otros llamados ligeros ó flojos, se produce una fermentación lenta que da un vino nuevo, participando (en lo que respecta á sus efectos como á las buenas cualidades) de los dos vinos mezclados, diferente, por esto, de los dos líquidos, considerados cada uno en particular.

Cuando se desea obtener con un lote un vino homogéneo en gusto y aroma, es necesario operar en una cantidad no inferior á 30 hectolitros; sólo en este caso la fermentación latente que resulta de la mezcla se realizará uniformemente y en buenas condiciones.

José M.ª Cladells.

Cancionero de «El Castellano.»

Cortes de Cádiz.

A la tierra de la sal y de María Santísima hay que emigrar, porque ahora los millones allí emigran; que está sin tren la Alpujarra, que está inundada Sevilla, que falta la pasa en Málaga y el esparto en Almería. Hoy le toca el millonaje de Cádiz á la tacita, con el fin de que jalee á aquellas Cortes manidas, que, cortadas á la inglesa, trajeron nuestra desdicha. Allí persiguió al fraile, se extrajo al Nuncio Gravina, se suprimió el Santo Oficio, ¡hay que tanta falta hacia! se plantó el árbol nefasto de las licencias malditas de pensamiento, de prensa, de asociación y herejía, que regaron con torrentes de sangre de degollinas aquellos que el Santo Oficio por cosa cruel tenían. Mas su sombra, cual la sombra del manzanillo fatídica proyectada sobre Cádiz, trajo la fiebre amarilla; veinte miembros de sus Cortes lo pagaron con su vida; fruto también de ese árbol fué en la coronada Villa el hambre más espantosa que sus crónicas registran, y de veinte mil difuntos en sólo un año la cifra. ¡Como esa Constitución el pueblo español vería, que en las barbas del Gobierno hizo su lapida astillada! De entonces la pobre España fué de caída en caída, y ora ve la despedazan fieras inchas intestinas, ora ve se le desmembran todas sus colonias ricas; y el pueblo, con mayor hambre y más triste cada día; —pero tiene libertad, las Cortes de Cádiz gritan—; sí, libertad para hacerse una cruz en la barriga.

S. Liso y Estrada.

Los sermones de San Nicolás.

Sin pretender hacer una crónica de los elocuentes sermones que el R. P. José de Calasanz Rabaza está predicando estos días en San Nicolás, vamos á ocuparnos, siquiera muy someramente, de algunos puntos tratados en los últimos discursos.

El segundo día, al tratar del pecado de la avaricia, tuvo párrafos de elocuencia arrebatadora, haciendo un detenido estudio de la riqueza y su empleo, y fustigando á los ricos avaros, á la vez que á los pobres desposeídos del catolicismo les exhortaba á la resignación cristiana, puso de relieve los inmensos beneficios que el dinero bien empleado, cristianamente gastado, proporciona á la humanidad entera.

En otra parte del discurso, el P. Rabaza, combatió el socialismo, poniendo de manifiesto el engaño en que están los incautos que escuchan á los apóstoles de ese mal que aqueja y mina á la humanidad.

El día tercero de la novena, al tratar del tercer pecado capital, permitáenos la frase, hizo una disección del corazón humano, señaló con habili-

dad suma y valentía el estado morboso de la sociedad actual que vive en la impudicia y la pornografía; dirigiéndose á las madres de familia, las reconvinó cariñosa y cristianamente para que á sus hijos les aparten del mal y les inculquen la sana moral de Cristo. Párrafos de poesía y de arte oratoria brotaban á torrentes de labios del orador, y los oyentes, extasiados al escuchar la palabra arrebatadora del sacerdote, estaban pendientes de sus sabias enseñanzas.

El sermón del domingo fué tan elocuente como los anteriores, relacionó el nefando pecado de la ira con el terrible drama, la tragedia Deicida del pueblo judío contra el Divino Jesús, é hizo el R. P. Rabaza un alarde de sus profundos conocimientos de lógica y ética evangélica. Al tratar de la evolución de las ideas, de la génesis de las ideas, para combatir la teoría «el pensamiento no delinque», demostró con frase y razonamiento sublime, cómo las ideas nacen del pensamiento en el cerebro y bajando al corazón se convierten en sentimientos, llegando á la evidente consecuencia de que se peca con el pensar, puesto que el pensar se convierte en sentimiento íntimo.

Una vez más felicitamos al orador P. Rabaza, y nos complacemos en reconocer en él uno de los más distinguidos predicadores del catolicismo.

LA MISION EN CARMENA

Llegaron los PP. Misioneros el domingo día 10, habiendo salido á recibirles las Autoridades, las Cofradías, las escuelas y el pueblo entero; dirigiéronse en Procesión á la Iglesia Parroquial, donde el celosísimo P. Milagro predicó el primer sermón.

El Templo Parroquial, lujosamente adornado é iluminado con profusión de luces, se ha visto completamente lleno de fieles, ofreciendo un espectáculo tan hermoso y conmovedor que hasta los mismos PP. Misioneros se asombraron.

En verdad que jamás se vió en Carmena tanto fervor, ni semejante recogimiento, según aseguran los más ancianos.

El jueves se verificó la Procesión de los niños, en la que iban todos ellos guardando rigurosa fila, con las imágenes del Niño Jesús y de la Inmaculada.

Habían recibido por la mañana la Sagrada Comunión, resultando uno y otro acto en extremo conmovedor. El bondadoso Médico titular de esta villa, D. Manuel Estéfani Arizcum, llevó á todos á su casa y les obsequió, entregando á cada uno un paquete de dulces, no obstante ser más de trescientos niños.

Se han acercado á la Sagrada Mesa mil trescientos fieles.

El domingo 17 se celebró una solemne función en desagrativo al Sagrado Corazón de Jesús, en la que Ofició el P. Fernández Zaragoza, estando el Sermón á cargo del P. Espejo, después del que leyó desde el Púlpito la carta de nuestro Eminentísimo Prelado, en la que daba á todos estos fieles su especial Bendición.

Por la tarde se sacaron en Procesión las imágenes del Sagrado Corazón de Jesús y el de María, á la que acudieron las Autoridades y todo el pueblo. Rompían la marcha y en filas perfectas todos los niños y niñas con sus banderitas, acompañados de sus ilustrados Profesores D. Juan Román Córdova y D.ª Felicia de Rojas. Segufan cada una de las Cofradías, llevando hachas encendidas y preladadas por sus bonitos estandartes. Cerraban la Procesión las hermosísimas imágenes del Corazón de Jesús y de María, siendo conducida, esta última, por jóvenes del bello sexo, á pesar de su peso excesivo, y ambas acompañadas por los Celadores y Celadoras del Apostolado, llevando las cintas de las andas ocho niñas elegantemente vestidas de blanco.

Un grupo de jóvenes con voces angolicales dirigidas por el P. Espejo, entonaban de cuando en cuando el Corazón Santo... el himno de Lourdes, los Mandamientos y otros compuestos por el referido P. Espejo, á los que respondían todos los acompañantes con orden perfecto.

Todos los asistentes, incluso las Autoridades, ostentaban en sus pechos al Sagrado Corazón de Jesús.

Por último, después de tanto entusiasmo, tanto regocijo y tanto esplendor que se desplegó en este acto público de desagrativo al Sacratísimo Corazón de Jesús, terminada la Procesión y henchida la Iglesia de fieles, el P. Fernández, con su oratoria vehemente y fervorosísima palabra, pronunció el Ser-

món de despedida, logrando entusiasmar á sus oyentes hasta un punto indescriptible. Allí se aspiraba, se gemía, se lloraba. Allí se escuchaban anádimos y ensordecedoras vivas al Sagrado Corazón de Jesús, á nuestro Emmo. Prelado, á los PP. Misioneros y al Sr. Cura, por haber proporcionado á este vecindario el inmenso beneficio de la Santa Misión.

Terminó por fin el último acto de la Misión con la Consagración de todo el pueblo al Sagrado Corazón de Jesús y con la Bendición papal, cantándose después un solemne *Te Deum* en acción de gracias.

¡Quiera el cielo hacer perseverantes, en tantas almas, los saludables propósitos y santas resoluciones á que ha dado motivo la Santa Misión del pueblo de Carmena—*El Corresponsal*.

AUDIENCIA

SEÑALAMIENTOS

Sección segunda.—Día 27.—Escalona; hurto; Félix Esteban Jurito; Abogado Sr. Muñoz; Procurador Sr. Vallejo.

Talavera; hurto; Ignacio Ojeo García; Abogado Sr. Lafuente (D. F.); Procurador señor López.

Puente; lesiones; Raimundo Ortega; Abogado Sr. Vega; Procurador Sr. Gutiérrez. Día 28.—Talavera; lesiones; Felipe Rojo Castellanos; Abogado Sr. Hijas; Procurador Sr. Gutiérrez.

Puente; allanamiento; Fidel Sánchez; Abogado Sr. Vega; Procurador Sr. Arco.

Talavera; atentado; Alfonso Cáceres; Abogado Sr. Ledesma; Procurador Sr. Villarreal.

Días 29 y 30.—Quintanar; homicidio; Francisco Cruz Torres; Abogado Sr. Conde; Procurador Sr. Villarreal.

DE LA PROVINCIA

Fioz (Guadalajara).

El día 19 del actual se cantó en esta Iglesia solemne *Te Deum* en acción de gracias por haber visto terminadas felizmente las obras de reparación de nuestro Templo Parroquial.

Pueden calificarse de extraordinarios, pues, además de los donativos concedidos por el Provisorato, este Ayuntamiento y fieles han contribuido espléndidamente para que la morada del Señor resultara digna y decorosa, habiéndose revocado la torre, reforzado la bóveda y enlucido toda la Iglesia.

Los fieles se muestran muy satisfechos y gozosos por las gestiones realizadas por nuestro Párroco, el que, interpretando los sentimientos de gratitud, así lo ha manifestado á nuestro Emmo. Prelado.

Como complemento y digna preparación para celebrar la Semana Santa, por iniciativa de nuestro Sr. Cura, han adquirido las Hermandades Mayordomas del Santísimo Sacramento Srías. Manuela Ventura Céspedes y Anastasia Crespo, una preciosa imagen de Jesús Nazareno, que han satisfecho de los fondos que recaudan semanalmente casa por casa. Costumbre es ésta digna de alabanza porque revela la acendrada piedad, tanto de las Mayordomas como del pueblo en general, hacia el Augusto Sacramento de nuestros altares, y la buena disposición para contribuir á remediar necesidades extraordinarias de esta Iglesia que no podrían atenderse de otra suerte, una vez que la situación económica de la Fábrica es poco halagüeña.

Si todos los que han contribuido con su obolo para ambos asuntos merecen plácemes, es de rigurosa justicia tributárselos muy calorosos á las personas que representan autoridad en los diversos órdenes en este pueblo por el interés desplegado para llevar á cabo obras tan beneméritas, y así lo hace constar *Un vecino de este pueblo*.

Sonseca.

La Visita domiciliaria de la Sagrada familia.—Tan pronto como el Sr. Cura inició esta idea en el Panegírico de la fiesta del gran Patriarca San José, cual semilla fecunda, arraigó y dió espléndido fruto en el terreno abonado de la devoción y religiosidad de este católico vecindario. Inmediatamente, y con asombrosos rápidos, se han formado tres coros y encargados otras tantas imágenes ó Grupo de la Sagrada Familia, para cuyo culto reina verdadero entusiasmo y siguen llegando avisos de nuevos afiliados.

La obra de «Las Tres Marias».—Con feliz éxito se ha implantado en esta Parroquia. En la filial de Casalgordo son muchos los fieles que, al regresar de sus labores del campo, se reúnen en la Iglesia, y bajo la dirección de la digna Maestra de 1.ª enseñanza D.ª Regina Palomar, resan el Santo Rosario, hacen la Visita á Jesús Sacramentado y practican otras devociones no menos plausibles. En Sonseca se trabaja activamente por los Sres. Párroco y Teniente para propagar más y más esta hermosa devoción inspirada por el ilustrado y celoso Arcipreste de Huelva y para aumentar el número de Comuniones y Visitas diarias.—*El Corresponsal*.

Fuigar.

Por la Guardia civil ha sido detenido Francisco Vergara Flores, por haber producido en rifa una herida grave á su convecino Ricardo Ludeña Rubio; el agresor ha sido puesto á disposición del Juzgado Municipal.

Cropesa.

Días pasados fué herido gravemente el vecino de esta villa Julián Maquedano por su convecino Francisco Fifi, los cuales salieron riñendo de una tarberna propiedad de Francisco Castro. El agresor ha sido conducido al Juzgado de Instrucción de Puente del Arzobispo.

Los Navalmarales.

Ha sido detenido el joven Marcelino Pavón Sanguino (a) *Bumbero*, por asesinato frustrado en su convecino Juan García; la Guardia civil, al proceder á su detención, se incautó de un cuchillo, con el que quería realizar el delito.

DE LA CAPITAL

Subasta de armas.

A las once de la mañana del 1.º de Abril, en la Casa-Cuartel de la Guardia civil, plaza de Santa Isabel, se verificará la venta en pública subasta de las armas recogidas por la fuerza de esta Comandancia.

Buena medida.

Como consecuencia de la visita hecha á las escuelas de Sonseca por el activo é inteligente Sr. Inspector, y en vista de las malas condiciones del local de una de ellas, se ha acordado que, hasta ponerlo en condiciones, se tengan las clases en un salón del Ayuntamiento.

Clases pasivas.

La revista anual ante el Interventor de Hacienda que deberán pasar las clases pasivas, empiezan el 8 de Abril, señalándose este día y el 9 para las pensiones remuneratorias, esclaustrados y jubilados: 10, 11 y 12 para las del Monte Pío civil; 13, 15, 16 y 17 Monte Pío militar; 18, 19 y 20 que cobran fuera de la provincia; 22, 23 y 24 retirados de Guerra y Marina; 25, 26 y 27 cruces pensionadas, y 29 y 30 nóminas sin distinción.

Pesas y medidas.

Para el día 27 y siguiente, empezará la comprobación de pesas y medidas de Escalona y su partido.

Cambio de hora.

Los cultos de la tarde del Viernes de Dolores, en la Parroquia de San Nicolás, darán principio á las seis y media, por tener que regresar á Valencia, en el tren de las ocho y quince minutos de la noche, el alucinisimo Padre José de Calasanz Rabasa.

Instituto Radiumterápico de Madrid.

Los que padecen cáncer, lupus, angiomias, leucoplasias, reumatismo muscular y articular crónico y subagudo, gota, artritis crónica comprendida la deformante, manchas ó graves enfermedades de la piel, sufren hasta su muerte vida desesperada por dolores y molestias, por ser aquéllas rebeldes á todos los recursos terapéuticos que han empleado para curarse. Sometiéndose en este Instituto, Paseo de Recoletos, 31, Madrid, al tratamiento del radium, verdadero y único específico de estas enfermedades, observarán en las primeras aplicaciones, todas, notable mejoría, y en las restantes, la mayor parte, su curación.

Angel al cielo.

Nuestros estimados y buenos amigos doña Paquita Caro y D. Tomás Montalvo, pasan por el duro trance de haber perdido á su hermosa hija única, Piedad, de cuyo bautismo dimos cuenta en el número anterior.

Compadecemos su amargura, porque, á ellos, Dios les hizo objeto de tan dolorosa prueba; y participando y uniéndonos al natural sentimiento que experimentan por la pérdida inesperada del ser que constituía la alegría de su hogar, deseamos que ellos eleven su corazón del bajo suelo, que transitoriamente pisamos, y hallen en su aguda pena razonable motivo para alabar y bendecir á la Divina Providencia, que apartando del lado de nuestros contristados amigos á su hermosa niña, ha querido darles en la Mansión de la Bienaventuranza un angel tutelar que incessantemente vele por los que afligidos le lloran.

Becerrada.

Tenemos noticias de que la Sociedad de Peluqueros y Barberos *El Pensamiento* ha acordado en Junta general organizar una becerrada, destinando el producto que se obtenga á los soldados heridos en Melilla.

Llegada felix.

Anoche, en el tren de las 9,15, llegaron á esta capital los Excmos. Sres. Condes de Cedillo á pasar una temporada entre nosotros.

Razones de orden doméstico les obligaron á retrasar la fecha.

Sean bien venidos.

El cólera.

Se acerca con pasos de gigante. Por espíritu de conservación debemos prepararnos á la defensa para conseguir el éxito más completo, lo que alcanzaremos tomando el exquisito y aromático Café torrefacto de *La Estrella*, que vende Angel Barroso en su acreditado Establecimiento de Confeitería y Coloniales, calle Real del Arrabal, núm. 24, teléfono 24.

Defunción.

En Villanueva de Arzobispo (Jaén), falleció el pasado día 20 D.ª Catalina Grueso Bezares, madre de nuestro distinguido amigo y suscriptor D. José María Nulo y Grueso, Párroco de Ontígola.

Como vivió como buena cristiana y fué modelo de madres, así también tuvo la dicha de morir cristianamente y recibir los Santos Sacramentos.

Reciba su apenado hijo D. José y su adligada familia nuestro sentido pésame.

Misas nuevas.

Han tenido la dicha de celebrar su primera Misa en Madrid, en el día de ayer, en la Iglesia de las Oblatas, D. Mariano Arrayago Martínez, asistido del M. I. Sr. Dr. D. Mariano Moriana, Capellán de número de S. M. y Rector de Loreto, y del Sr. D. Benigno Cerezo, Beneficiado de la Santa Iglesia Catedral, siendo orador el M. R. P. Fr. Eduardo Bianco, Definidor de la Orden Franciscana, y padrinos de honor el Sr. D. Enrique Hernández y la Sra. D.ª Regina Luquín, y en la Capilla de las Damas Catequistas, D. Cipriano Tapia Hernández, asistido del Ilmo. Sr. Dr. D. Enrique Reig, Auditor del Tribunal de la Rota, y del R. P. Fr. Juan María de Pagasaranduna, Vicario General de la Orden de Frailes Menores en España, siendo orador el muy Reverendo Padre Fr. Andrés Ocerin-Jáuregui, Definidor general de la Orden, y padrinos de honor el Sr. D. Enrique del Cid y la señorita María del Carmen del Cid.

Los dos entraron en el Colegio de Huérfa-

nos de D. Joaquín de la Madrid á la edad de siete años, y bajo la tutela y dirección de tan celoso y caritativo Sacerdote han hecho la carrera.

Reciban éste, los misacantanos y sus familias nuestra cordial enhorabuena.

Capilla.

Es muy elogiada la capilla que, bajo la acertada dirección del Maestro D. José M.ª Fernández, tanto contribuye al esplendor del culto en la Parroquia de San Nicolás.

SECCION RELIGIOSA

Cuarenta Horas.—Mes de Marzo.—Días 27, 28 y 29, Iglesia de Padres Jesuitas, y 30 y 31, Parroquia Musárabede San Marcos.

Iglesia de Padres Carmelitas.—Durante la semana, desde las cinco de la mañana hasta las ocho y media, habrá Misas rezadas de media en media hora.

Todos los martes y viernes de Cuaremas, el *Via Crucis* será á las seis de la tarde.

Haata nuevo aviso, el solemne «Salve Carmelitana» será á las seis y media de la tarde.

Parroquia de Santiago Apóstol.—Piadosos cultos que se celebrarán en la presente Cuaremas. Todos los días, en la Misa Conventual, á las ocho, se rezará el Santo Rosario.

Los miércoles y domingos explicación en dicha Misa del Santo Evangelio.

Los viernes, en la mañana, el Ejercicio á la Santa Faz de Nuestro Señor Jesucristo, y en los mismos días, á las tres de la tarde, el Ejercicio del *Via Crucis*, y á continuación la plática.

Cultos á N. S. de los Dolores.

Día 29.

En la Catedral.—En la Misa Mayor, Sermon, á cargo del M. I. Sr. D. Arturo Fernández Barquero, Canónigo.

En San Nicolás de Bari.—Solemnes cultos como terminación de la Novena el día dicho, á las ocho, Misa de Comunión general; á las diez y media, la función principal con Manifiesto y Sermon, que predicará el R. P. José de Calasanz Rabasa, Provincial de las Escuelas Pías de Valencia.

Por la tarde, á las seis y media, Santo Rosario, Novena y Plática, concluyendo con el *Stabat Mater* y *Salve*.

En Santos *Justa y Rufina*.—El indicado día 29, y como terminación al solemne Novenario que se viene celebrando, á las diez, se leerá la Novena, y acto seguido será la función principal, con exposición de S. D. M. y Sermon, á cargo éste del Sr. Dr. D. Ramón Molina y Nieto, Cara Económico de la Parroquia de Santa Leocadia.

Terminada la función, Misa rezada, y otra á las doce.

Por la tarde, al toque de oraciones, Santo Rosario, Motete, Sermon, Novena, y se terminará con el *Stabat Mater* y *Salve*.

En los *Jesuitas*.—Continúa el solemne Septenario que la V. O. T. celebra á Nuestra Señora de los Dolores. Todas las tardes, á las cinco, Exposición, Estación, Corona Dolorosa, Sermon, Septenario, Santo Dios, Reserva y *Salve*.

Predicarán: el día 27, D. Ricardo Sánchez Hidalgo; el 28, D. Calixto Paniagua y Haecas, y el 29, D. Agustín Rodríguez y Rodríguez.

Este último día, á las siete y media, Misa de Comunión general, y terminada, se dará la

absolución general; á las diez, Misa solemne con Manifiesto. Por la tarde, á las cuatro y media, los cultos ordinarios, y antes de la Reserva se volverá á dar la absolución, terminando con la Procesión con la Imagen de Nuestra Señora.

En *Santo Tomás Apóstol*.—El día 29, último de Novena, á las diez será la función principal.

Por la tarde, al toque de Oraciones, se hará el ejercicio ordinario.

Capilla de las Hijas de María Inmaculada para el Servicio Doméstico (plazuela de San Antonio, 8).—Continúa el solemne Septenario. A las seis de la tarde, Corona Dolorosa, Plática y cántico á la Santísima Virgen para despedida.

PASATIEMPOS

Por J. Coldevilla.

CHARADA

Prima es letra, dos también,
Prima tercera animal,
Segunda tres expresión
De afecto muy singular.
Tres dos prima de seguro
En los arados verá,
La tercera es... vos de mando
Y estar todo es cualidad
Que un siememesino entee
Dificilmente tendrá.

La solución en el próximo número.

Academia Modelo

Director:

Doctor D. Nicamor Mariano Aparicio y Gutiérrez
Presbítero,
ex Profesor de la Universidad Pontificia de Toledo.
Callejón de Menores, núm. 12

Bachillerato, Derecho y Filosofía y Letras.
Carreras especiales.—Preparación y Carrera Mercantil.—Correos.—Telégrafos.—Banco.—Preparación y Repaso de asignaturas para las Escuelas Normales.—Idiomas.

Profesorado escogido.

Honorarios módicos.

Para más detalles dirigirse al Director, á quien también se dirigirá toda la correspondencia.

ULTRAMARINOS
Mariano Hernández
Barrio Rey, 3 y 5, teléfono 231.

CENTRO DE PERIÓDICOS

RAMÓN GARRIDO
Zooedover, 44, TOLEDO

Objetos de escritorio

y libros piadosos.

PRECIOS ECONÓMICOS

Postales de todas clases y precios.

Maximiliano de la Cruz y Matamala

Hojalatero y Vidriero

Maestro del Sindicato de obreros de San José
Plaza del Ayuntamiento, 4, Toledo.

Lecheros y tenderos, visitad este Establecimiento y veréis que es el más barato y mejor surtido de Toledo; para convencerse vean géneros y precios.

Pesetas.

Zafra de aceite finas y refinadas,	
de 14 arrobas.....	18,00
De 55 idem.....	40,00
De 112 idem.....	83,00
Cantares delgados, 1 arroba.....	5,00
Idem id., media id.....	1,75
Idem id., cuarto id.....	1,00

Aparatos fijos y portátiles para los los de gas acetyleno, siendo su coste de luz de siete bajas un céntimo la hora.

JUSTA JIMÉNEZ

MIRADERO, 51.

Casa de viajeros.

El excelente cuidado y buen servicio de esta casa hacen que la recomendamos.

ESTÓMAGO

Curación del 98 por 100 de las enfermedades del estómago é intestinos con el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos. Lo recetan los médicos de las cinco partes del mundo. Tonifica, ayuda á las digestiones, abre el apetito, quita el dolor y cura la

DISPEPSIA

las acedias, vómitos, vértigo estomacal, indigestión, flatulencias, dilatación y úlcera del estómago, hipercloridria, neurastenia gástrica, anemia y clorosis con dispepsia: suprime los cólicos, quita la diarrea y disentería, la fetidez de las deposiciones, es antiséptico. Vigoriza el estómago é intestinos, el enfermo come más, digiere mejor y se nutre. Cura las diarreas de los niños en todas sus edades.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID

Se remite folleto á quien lo pide.

TOLEDO

IMPRESA DE LA VIUDA E HIJOS DE J. PELAEZ
Comercio, 65, y Lucio, 8.

— 25 —

eso no hemos dudado el asignar un puesto, entre los escultores, á estos tres rejeros, que, como nuestros orfebres ó plateros, dieron nombre al estilo y, entre los que, como los Arfe y Becerriles, figuran cual insignes artistas; labraban y cincelaban metales, y forjaban hermosas imágenes y estatuitas, que fueron preciados ornatos de custodias, arquetas y relicarios.

Continuaba evolucionando la escuela del renacimiento, siempre muy inmediata á la Greco-Romana, hasta que, Villalpando y Juan Bautista de Toledo, lograron, con sus obras, desposeerla de las fantásticas y eclóticas formas é imprimieron un nuevo carácter al estilo con predominio en la factura y grandiosidad en la sencillez, con los fieles reflejos de la arquitectura del tiempo de los Cónsules.

Período clásico.—El burgalés Becerra dijimos que marcó, con sus acabadas obras, el advenimiento de este período del renacimiento en España.

El pleno dominio de la influencia clásica, quedó en Castilla personificado con los trabajos de Jacome Trezzo, de Pompeyo Leoni y de Juan de Juni, á quienes siguieron Gregorio Fernández, Esteban Jordán y los mencionados en el anterior período plateres-

— 27 —

co: Andino, Juan de Arfe y Enrique de Arfe.

Jacome Trezzo, oriundo de Milán, y Pompeyo Leoni, italiano, fueron los escultores de las estatuas orantes de la Iglesia del Escorial y de los imponentes grupos en bronce del presbiterio de la Iglesia de dicho Monasterio.

Juan de Juni, durante su larga permanencia en Castilla, produjo numerosas obras entre las que decuellan: El Entierro de Cristo, que, procedente de la Capilla de Mondofredo, guarda Valladolid en su Museo; el retablo de la Capilla de Benavente, y el San Jerónimo, del retablo de la Iglesia de San Francisco en Medina de Rioseco, y no menos notable es, el retablo de Santa María la antigua, de Valladolid.

Gregorio Fernández, más conocido por Hernández, y uno de los más ilustres representantes de la escuela castellana, hizo sobresalir, entre sus innumerables y preciosas obras, el Bautismo de Jesucristo, que, esculpido en maderas, consérvase en el Museo vallisoletano.

Esteban Jordán, fué el eslabón que, en la escultura, enlazó la plástica de Hernández con la de Berruguete, y, si Valladolid conserva esculturales obras de Berruguete,

— 40 —

rá imparcial, apunta, como las mejores obras escultóricas-arquitectónicas, habidas en los Templos castellanos, las de Ventura Rodríguez, Silverio Pérez, Rubio, Sabatini, Villanueva, Cabezas y otros.

Obras donde la elegancia, la unidad y la sencillez, marchan unidas; sin adornos recargados; sin inútiles ostentaciones; con ese peculiar carácter que los antiguos preceptistas imponían, sujeto á los principios generales del arte plástico y con dominio en la composición.

No terminaremos este capítulo sin citar á un exímio discípulo de Alonso Cano, á Pedro de Mesa, quien desde 1683 era escultor del Cabildo toledano.

Este artista se debe la magníficamente labrada imagen de San Francisco de Asís, propiedad de la Catedral de Toledo; fiel reproducción de la tallada por su Maestro Cano, y obra de tan subido valor artístico como la Virgen del Pilar con Santiago, á sus pies, esculpida por Mesa y corregida por D. Juan de Austria á S. M. la Reina madre.

— 28 —

Gil de Silos logra fama, de ser el «mejor escultor castellano», con el sepulcro del Infante D. Alfonso, que la cartuja de Miraflores de Burgos guarda, y que es la admiración del mundo entero.

En estas dos obras supieron, estos insignes escultores, grabar, marcar la pauta que había de seguir el nuevo estilo del renacimiento, en las postrimerías del florido gótico; ya en el siglo XV, con cuya centuria surge el primer período de la escultura renaciente: el período plateresco; período en el que, mezclados escultores nacionales y extranjeros, empieza el nuevo arte á caracterizarse por su estilización naturalista, por la figura humana, algo alterada por la caprichosa fantasía, por el gran relieve de la Flora y de la Fauna.

Al lado del inspirado Alejandro Fancelli, que en Alcalá de Henares y en Avila esculpió preciosidades, forma una brillante pléyade de maestros escultores: Ordóñez, Berruguete, Becerra, Silos, Nájera, Jamete, Vergara, Villalpando.... muchos.

A las obras que en el sepulcro del Príncipe D. Juan, hijo de los reyes católicos, dejó en la Iglesia de Santo Tomás, de Avila, y á las que, en el sarcófago del Cardenal Cisneros, labró en Alcalá de Henares Fancelli,

NO MAS SORDOS



¡El milagro hecho, todos oyen!
EL OBITON RACHEL probado en
 30 años práctica clínica, cura
 à toda edad, y por crónico sea
 el caso, la sordera y zumbidos
 de oídos, que privan oír. Uso
 fácil, sin peligro y de acción
 rápida al órgano auditivo, que
 sensibiliza y vivifica. Venden
 à 5 ptas. el **OBITON RACHEL** las
 boticas de España, América y
 Filipinas. Todos los que padez-
 can de sordera deben pedir al
 Dr. Rachel, **ARENAL 1, 1.º, Ma-**
drid, prospecto explicativo,
que se remite gratis.

Confitería, Pastelería y Fábrica de Mazapán

TELESFORO DE LA FUENTE
 Zocodover, 47 al 50, teléfono 234. — TOLEDO

ESTA CASA NO ANUNCIA

Únicamente en este caso, creyendo cumplir un deber en pro
 de la humanidad, dice: «Que los cafés y chocolates elaborados
 en su casa, es lo mejor que se conoce.»

Cerería, Librería,
 Objetos de escrito-
 rio, Papelería, Co-
 ronas y Flores de
M. San Román

Comercio, 16, Toledo.

La Antigua Funeraria

Sal, 11. — Teléfono 255.

SE ALQUILA

en la calle, de Núñez de Arce, nú-
 mero 7, un cuarto principal, con
 agua de fuente y aljibe, buenas
 ventilaciones y galería con sol.

Razón: callejón de San José, 8.

COLEGIO DE NUESTRA SEÑORA DEL CONSUELO

INCORPORADO AL INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO

1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA.

Mencres, 14 — TOLEDO

DIRECTOR

D. ZACARIAS DE SAN VICENTE Y ARCE

El edificio que goza este Establecimiento docente, el más antiguo de los de su clase
 en la provincia, es debido à los sistemas, métodos y procedimientos que en la enseñanza
 se emplean. Existe verdadera Escuela graduada en la primaria. — Material científico
 adecuada. — Diez Profesores titulados. — Honorarios módicos. — Se admiten alumnos
 internos y externos.

REGLAMENTOS Y PROSPECTOS GRATIS

B. CORTECERO, — DORADOR A MATE Y BRUNIDO

Se doran Altares, Carrozas, etc. — Plaza de la Magdalena, núm. 11, Toledo.

EL LEON CEMENTO PORTLAND



Administración central

Lealtad, 13

MADRID

ARTIFICIAL

DE

Matillas (Guadalajara)

Dirección telegráfica

Anglocomen

MADRID

El Cemento Portland Artificial, marca EL LEÓN, de la Fábrica de Matillas
 (línea M. Z. A.), dotada con los más modernos HORNOS GIRATORIOS, es de FRA-
 GUADO LENTO, MOLIENDA FINA, COMPOSICIÓN QUÍMICA EXACTA, es
 más resistente y económico, no sólo por su precio bajo, sino porque mezclando UNA parte
 de cemento con CINCO de arena, tiene mucha más resistencia que los demás cementos.

PRUEBAS MECÁNICAS

FINURA TAMIZ DE 4.900 MALLAS	FRAGAJADO		Prueba de expansión Chaiteier.	RESISTENCIA A LA TRACCIÓN EN KILOGRAMOS, POR CENTÍMETRO CUADRADO			
	INICIAL h. m.	VITAL h. m.		PASTA PURA CON 25% DE AGUA		PARTA DE 1 DE CEMENTO Y 3 DE ARENA CON 7% DE AGUA	
				A los 7 días.	A los 28 días.	A los 7 días.	A los 28 días.
12%	2,50	11,0	4mm.	45	70	16	30.

Resistencia à la compresión, una parte de Cemento con tres de arena:
 A los 7 días, 192 kilos por centímetro cuadrado. — A los 28 días, 371 kilos id. id.

Depósitos de venta. — PROVINCIA DE TOLEDO. — Toledo: D. Cirilo Ormaechea, Ferretería, Cade-
 nara, 18; D. Julio López, Ferretería, Zocodover, 4; D. Juan Francisco Barbudo, Almacénista, Miradero, 28; don
 Nazario del Prado, Almacénista, Paseo de la Rosa. — Quintanar de la Orden: D. Alejo Gallego, Fábrica de Morteros.
 Ocaña: Sr. Successo de Romero, Almacén, Mayor, 6 y 8.

Antigua fundición de campanas
 de
Constantino de Linares Ortiz
 Carabanchel Bajo, MADRID



Esta antigua casa, que durante muchos
 años ha sido fundidora de toda la Archidió-
 cesis de Toledo, ofrece à todos los Párrocos
 sus servicios para la refundición de las cam-
 panas rotas; el bronce que emplea es de la
 mejor calidad; desde muchos años viene reco-
 mendado por los Boletines Eclesiásticos.

EDUARDO ÁLVAREZ

RELOJERÍA. — ÓPTICA. — ELECTRICIDAD

Relojería.

Relojes de todas cla-
 ses y marcas. — Relojes
 extraplano y extra-
 delgados. — Representa-
 nte de la marca
 Juvania. — Regulado-
 res. — Despertadores.
 Cadenas.

Gran taller de com-
 posturas garantizadas.

Óptica.

Gafas y lentes de todas clases. — Anteojos cris-
 tal de roca garantizada, desde ocho pesetas. — Len-
 tes ahumados. — Lentes cristales especiales de
 colores higiénicos. — Gemelos teatro, campo y
 prismáticos. — Barómetros. — Termómetros, etc. —
 Se combinan anteojos con recetas de los señores.
 Oculistas. — Armaduras, cristales y piezas de re-
 cambio.

Electricidad.

Material eléctrico para luz,
 timbres y teléfonos. — Maquina-
 ria eléctrica. — Aparatos para
 gabinetes y escuelas. — Arañas-
 brazos. — Cristalería. — Arcos vol-
 táicos. — Aparatos de calefacción,
 ventilación y cocina eléctrica.
 Lámparas de filamento metá-
 lico de todas las marcas y volta-
 jes de Toledo y su provincia,
 desde 2 pesetas. — Lámparas co-
 rrientes, desde 0,50 idem.

Relojería, Óptica y Electricidad. — ALVAREZ. — Comercio, 23 y 25. — Toledo.

Academia Politécnica y Colegio de 1.ª y 2.ª Enseñanza

Este Centro, único en la provincia, dispone de DOCE PRO-
 FESORES titulados en todas las Facultades; en él se pueden
 cursar: Preparación militar, Medicina, Farmacia, Derecho, Ciencias,
 Letras, Carrera Mercantil, Magisterio, Instituto, Tesorería de libros,
 Contabilidad, Aduanas, Telégrafos, Correos, Idiomas.

Salones amplios y bien aireados.

INTERNOS. — Pedid Reglamento al Director.

Callejón de San Pedro, núm. 7.

nada tienen que envidiar las de nuestros
 compatriotas mencionados.

Bartolomé Ordóñez, preclaro hijo de Bur-
 gos, enlaza con primoroso arte la gótica es-
 cuela burgalesa con la del renacimiento, y,
 con natural disposición, continúa la obra
 comenzada por Fancelli, y mejor dicho, no
 acabada, de las esculturas del sepulcro del
 Cardenal Cisneros en Alcalá.

Alonso de Berruguete, que hábilmente
 aprovecha las enseñanzas del renacimiento
 italiano, extiende por las Castillas mil primo-
 rosos trabajos y embellece Catedrales y
 Monasterios con las preciadas labores debi-
 das al cincel del prodigioso artista.

Valladolid, posee, de Berruguete, el retablo
 de San Benito el Real; Toledo, el sepulcro
 del Cardenal Tavera y la sillería del coro
 de la Iglesia Primada; y otros puntos de
 Castilla, guardan trabajos que dieron renom-
 bre al hijo del pintor Pedro de Berruguete.

Gaspar Becerra, es otro de los grandes
 ingenios que, en el período de renacimiento,
 figuró como uno de los medianos pintores;
 pero como uno de los mejores arquitectos y
 escultores. Los retablos mayores de las Des-
 calzas Reales de Madrid y de la Catedral de
 Astorga, prueban la corrección y perfección
 de las obras de Becerra; del artista que mar-

El desenfreno artístico no reconoce lími-
 tes; la imaginación veleidosa y enfermiza
 llega hasta el más desproporcionado capricho.

A la vituperada fantasía de Donoso y
 otros, como Pedro Rivera y Narciso Tomé,
 sobrepone la delirante influencia artística
 de Churriguera, de quien tomó el nombre el
 peregrino estilo del siglo. Y, si Churriguera
 dejó, sobre todo, en el edificio «Hospital»,
 de Madrid, indelebles pruebas de su laberín-
 tica imaginación, Narciso Tomé esculpí, en
 la Catedral toledana, «La joya del estilo
 churriguereesco»; obra atrevida, artística, de
 extraviada imaginación, mil voces vituperada,
 y mil veces, también, aplaudida con exa-
 geración.

Pero à los fantásticos de los siglos XVII
 y XVIII sucedieron notables profesores, y
 después de imperar, una centuria, la licencie-
 sa exaltación artística, el período barroco
 agoniza; va perdiendo fuerzas y prosélitos, y
 se abre paso, à través del culteranismo gaa-
 gorianeo, del embrollo churriguereesco, el nua-
 vo período: el

Estilo neo-clásico. — Con el estudio de las
 escuelas italiana y francesa, con alguna re-
 miniscencia ojival, y con la majestuosidad
 greco-romana, aparece el último período del
 renacimiento, y, en este estilo, la crítica severa

tales como el sacrificio de Abraham y San
 Sebastián, Jordán también legó à Vallado-
 lid primeros trabajos de escultura reli-
 giosa.

Juan de Arce, à quien anteriormente cele-
 bamos entre los escultores, viene en este
 período à legitimar tal nombramiento con las
 soberbias labores de la hermosa custodia de
 la Catedral de Avila; custodia que, con esta-
 tuas hábilmente esculpidas, estaba adornada
 profusamente; estatuas que, como la de la Fe,
 los Evangelistas, la Trinidad y los Angeles,
 que en otro tiempo, hermoseaban à la celestial
 custodia, dieron clara idea de hasta qué punto
 eran escultores nuestros plateros y rejeros
 de los siglos XVI y XVII.

Período barroco. — Inaugúrase el siglo
 XVIII con el imperio artístico del más de-
 cidido barroquismo, aprendido de la entroni-
 zada Italia.

La pureza de las líneas y los perfiles
 fueron sacrificados à la pomposa ornamenta-
 ción; exagerada, violenta, sin expresión al-
 guna determinada.

Las imágenes, los labrados relieves de los
 Templos, las estatuas, todo trabajo arqui-
 tectónico escultórico, adolecían de bastantes
 exageraciones, de violentas actitudes, de
 amañadas y forzadas expresiones.

es el advenimiento del período clásico de la
 escultura renaciente.

Diego de Silos, hijo de Gil, persevera en
 los acertados trabajos escultóricos de su
 inspirado padre, en varios retablos y sepul-
 cros de los distintos Templos de Castilla.

Andrés de Nájera, dejó también pruebas
 indelebles de su genio escultórico, en la sillería
 que el Museo de Valladolid conserva pre-
 cedente de San Benito el Real.

Jamete, en la segunda mitad del si-
 glo XVI, sublimiza el estilo plateresco en
 la portada de la Catedral de Orense.

Nicolás Vergara, (el viejo), forja las
 rejas de la Capilla de Cisneros en Alcalá de
 Henares; Francisco Vitiapando, las de la
 Capilla Mayor y del Coro de la Catedral de
 Toledo; Cristóbal de Andino, la de la Capilla
 del Condestable en la Catedral de Burgos....

Extraño parece à primera vista el que
 à estos artistas les coloquemos al lado de los
 llamados escultores; pero tales datos demue-
 straron en los grupos, follajes, etc., con que
 adornaron su trabajo de herrería, que creí-
 mos merecedores de ocupar lugar prefe-
 rente en la escultura religiosa. Recordase,
 que, en aquella época, los denominados escul-
 tores, lo mismo tallaban que esculpían esta-
 tuas y retablos, portadas y sepulcros; por